

mas de los voluntarios, y los carabineros quitaron los puestos públicos de tabacos decomisando el género.

La bandera tricolor que por algunos meses ha ostentado en la casa ayuntamiento, ha sido sustituida por la nacional, y se han efectuado algunas prisiones por motivos políticos.

Ha sido acordada la disolucion de los municipales y de los serenos; así como la sustitucion de los alcaldes de barrio. El alcalde primero del nuevo ayuntamiento es D. Pedro Alonso; los nuevos individuos de la comision provincial D. Antonio Campos, D. Antonio Gabriell, D. Bernabé Dávila, D. Ignacio Fernandez de la Somera y D. José Muñoz Molina, el tercero vicepresidente.

El martes, despues de tomar posesion el ayuntamiento, se encontró en las Casas Consistoriales un cajon de pólvora, que fué conducido con las precauciones debidas al parque de artilleria.

Parece que han sido presos dos jefes de los disueltos voluntarios. Mientras duren estas circunstancias se ha dispuesto que todos los establecimientos públicos se cierran á las nueve de la noche.

Escriben de Melilla que el día 1.º se esperaron algunos moros del ganado del Hospital militar; pero á las pocas horas fué desahogado en virtud de las reclamaciones del gobernador á la autoridad del campo.

La madrugada del día siguiente encayó el laul «Maria» de la matrícula de Torreveja, y aunque en sitio comprendido en nuestro terreno jurisdiccional, se temía por el cargamento dada la rapacidad de aquellos fronterizos; pero habiendo intervenido el califa, se ha respetado todo, y hasta los moros han sostenido una guardia de noche para custodiarlo.

Ayer llegó á Logroño el general Primo de Rivera con algunas fuerzas.

En Valencia y demas poblaciones del distrito reinaba ayer tranquilidad y en todas ellas se estaban recogiendo las armas á los voluntarios sin resistencia alguna.

El bando publicado por el capitán general de Valencia con motivo de los últimos sucesos, dado á conocer en Castellón, ha hecho que huyan de esta ciudad muchos cantonales y que se oculten otros muchos, que evidentemente se proponian alterar el orden.

Por orden del señor gobernador civil ha sido suspendida por diez dias la publicacion del periódico la República.

**PARTES TELEGRAFICOS**

Versalles 9. (á las seis y media de la tarde).—Asamblea.—El ministro de Hacienda ha declarado que á consecuencia de la votacion de ayer, no quiere en adelante tomar parte en la discusion sino como simple diputado.

Paris 10.—No se ha resuelto todavia la crisis ministerial. Los ministros mantienen su dimision pero el Mariscal MacMahon ha acordado esperar una nueva votacion.

Munich, 10.—El cólera continúa haciendo estragos.

Roma, 10.—El próximo consistorio tendrá lugar únicamente para la preconizacion de los obispos españoles.

Podrá ser retrasado á consecuencia de los cambios habidos en España.

**GACETILLAS.**

**Mas sobre el incendio.**—Deciamos ayer que á la hora de cerrar nuestro número continuaba el incendio del vapor Valaquia sin esperanzas de salvar ni el cargo ni el buque.

Ahora debemos añadir que á las cinco de la tarde empezaron las campanas de la ciudad á pedir auxilio de nuevo, extrañándonos sobre manera que despues de reunirse los bomberos en el parque acordaran no concurrir ninguno, en vista del mal recibimiento que les hizo el capitán del vapor, pues no solo no les permitió que penetraran en el buque sino que al pasar en la lancha aquellos recibieron el agua hirviendo que arrojaba la máquina dejando inútil á uno de los bomberos.

Esto, unido á los detalles que se da-

ban de que el capitán rechazaba desde la primera hora toda clase de auxilios, arrojando sobre los españoles epitetos infamantes, le enagenó toda clase de simpatias, lo hizo que se retiraran del buque lo mismo los bomberos que cuantas lanchas llegaban ofreciéndole auxilio. Además parece que no fueron atendidos como correspondian los consejos ó sean las disposiciones del Sr. Comandante de Marina, con lo cual se hubiera salvado cargo y buque. Así es que á las cuatro de la tarde el Valaquia se encontraba abandonado, al cuidado de la tripulacion que no tardó en pedir auxilio de nuevo. Pero ya era tarde; el capitán habia mandado romper la cubierta y el incendio tomó proporciones alarmantes. Apesar del toque de las campanas nadie acudia, hasta que el cónsul inglés reclamó por conducto del Alcalde el auxilio del cuerpo de bomberos. El Alcalde dió á seguida sus órdenes, y acudieron sino todos, algunos de ellos, pues como hemos dicho ya era tarde.

Entretanto el capitán, que con una jactancia que no tenía límites habia estado repitiendo desde las seis de la mañana que él solo se bastaba para sofocar el incendio y que no necesitaba auxilio de nadie, mandó que costase lo que costase, viniesen lanchas para sacar algun cargo, maniobra que empezó á las seis ó las siete de la mañana le hubiera dado por resultado salvar el cargo y buque con una insignificante pérdida.

Pero no quiso hacerlo así, y á las cinco de la tarde, las lanchas atracadas al costado de babor sacaban en medio de una copiosa lluvia una parte pequeña del cargamento. La noche legó y la lluvia seguía, por lo que se tuvieron que suspender las operaciones.

A las nueve de la noche toda a parte de popa del buque, era presa de las mas grandes llamas y el espectáculo no podía ser mas horroroso.

En esta situacion el buque estuvo ardiendo toda la noche, reservándole mucho el ser su construccion de hierro y estar dividido en cajones.

A la mañana siguiente, ayer, las campanas empezaron de nuevo á pedir auxilio, por lo que creemos que el fuego habia seguido á otro lado del buque, pues segun se nos ha dicho llevaba á proa la mayor parte del cargamento.

Apesar de todo, los bomberos acudieron de nuevo. Pero las palabras del capitán ofensivas á los que desde las primeras horas se habian presentado desinteresadamente á dar auxilio al buque habian influido de tal manera en los ánimos de todos que nadie tenía palabras más que para anatematizar á conducta del capitán que desde los primeros momentos pudo haber hecho mudio.

A la hora en que escribimos estas líneas el incendio parece que ha concluido. Los cargadores han hecho una protesta contra la conducta del capitán del buque.

El cargo que tenia á bordo era 5403 quintales, en pacas de esparto. Las pérdidas han sido de consideracion.

**Cantar.**

Entre el fuego de tus ojos la blancura de tu cuello y tu flexible cintura, me gustan mas... los pimientos.

**Un cazador de ocelo tenía un perro,** al cual daba tan poco de comer, que un día de caza se lo llevaba el viento; el cazador lleno de cólera, dijo: ¿Todavía retozas? Yo te cortaré la racion.

**Dicen de Sevilla:**

«Segun hemos oido á persona bien informada, durante la semana próxima se dará una mensualidad á las clases pasivas. Creemos que ya es razon.»

No, todavía no es tiempo. Desde Julio hasta el día han tomado una pagnita, y no es conveniente que se acostumbren á gollerias. Bastante hay por ahora hasta Mayo, que es mas largo y el trigo sube de precio; pues si se le dá una mensualidad cada treinta dias, como ellos quieren, pueden agiparse y morir del susto.

Nada; hasta Mayo no conviene otra paga.

**Por curarse los callos Don José** á los dos meses se que quedó sin pié.

A veces el remedio es en verdad aun peor que la misma enfermedad.

**El «Diario del Ferrol» publica** los siguientes datos de la construccion, artilleria etc., de la fragata Tetuan:

«La Tetuan fue la primera fragata blindada que se construyó en los astille-

ros españoles, y su quilla se puso en el de los arsenales del Ferrol el día 22 de mayo de 1861, botándose al agua el casco del buque el 19 de marzo de 1863. Se emplearon en su construccion 4.802.560 metros cúbicos de madera de varias clases, pero en la mayor parte de roble, pino y teca respectivamente. Su máquina era de hélice y de piston anular de Penn, con fuerza de 1.000 caballos, y su coraza se componia de 456 placas de fierro forjado de unos 2,590 metros de largo por 0'11 metros grueso; la colocacion de estas planchas en los costados del barco, se terminó el día 25 de octubre de 1863.

Las dimensiones principales de la Tetuan, eran las siguientes:

Esloza entre perpendiculares, 27'04 metros.

Manga en el fuerte de la maestra 13'00 metros Puntal sobre la quilla á la línea recta de

baos de batería, 3,03 idem.

Altura de la quilla, 0,34 idem.

Espesor de tablonos de batería, 0'11 idem,

Espesor medio de los costados del buque, 0'72 idem.

La Tetuan montaba 40 cañones de ánima lisa del calibre de 20 centímetros, núm. 2, construidos en la fábrica de Trubia conforme al proyecto del coronel de artilleria de la armada don José Rivera y Tuells.

Las piezas de esta clase, balísticamente iguales, pero superiores bajo otros conceptos al cañon Duidas de á 68, núm. 4, usado por la marina inglesa, emplean para combale la carga de cinco kilogramos, con la que producen una velocidad inicial de 427 metros.

**A los expositores.**—El día 17 del actual llegará á Cádiz el vapor que conduce los objetos expuestos en Viena pertenecientes á las provincias de Almeria, Cádiz, Granada, Huelva, Málaga y Sevilla, y desde este puerto seguirá á Barcelona á dejar los de las cuatro provincias catalanas y Baleares.

El director del Tesoro los gastos de retorno de los productos españoles expuestos; en aquel certámen.

**Ha muerto envenenado por la** imprudencia de un cocinero, la célebre contralto del teatro de San Carlos de Paris, tan aplaudida en Madrid hace algunos años, señorita Grossi.

**La persona á quien se le** hubiese perdido una perra de caza, puede pasarse por esta relacion y se le darán las señas donde está depositada.

**Carruaje.**—Se vende una tartana capaz para ocho asientos colocados desahogadamente, como asimismo una puerta de cochera, ambas cosas en buen estado. Darán razon en la imprenta de este periódico.

**Unguento y Píldoras Holvey.** Dispopsia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar el as una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desahogados el higado y el estómago, el corazon y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinacion de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expelidas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irritada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornando á entrar en la digestion en el estado natural de orden y reanimándose el espíritu.

**BUQUES ENTRADOS.**

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer

De Andraite, laud Joven Pope, patron, Jaime Pajol, con jabon duro.

De Torreveja, polacra geleta Judit, id. Antonio Aveña, con sal.

De Alicante, vapor Guadalete, capitán Enrique David, con efectos.

**Buques despachados.**

Para Coruña, Goleta Judit, patron Antonio Aveña, con sal.

Para Sevilla, laud Atlas, patron Juan Plá, con efectos.

Para Cádiz, id. Rogioa, patron José Ignasio, con vino.

**Registro civil.**

Inscripciones del día 15 de Enero.

Casados.	1
Nacidos. — Varones.	1
Id. — Hembras.	3
Fallecidos. — Hombres.	3
Id. — Mujeres.	3
Id. — Parturios.	1

**Alicante. — Armería Municipal.**

Recaudado en el día 14.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	243	15
Id. del Puerto.	232	85
Id. de la Vega.	57	37
Total.	513	37

Almeria 15 de Enero de 1874 — Campoy.

**PRECIOS DEL MERCADO.**

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.— Id. de macho y carnero á 20 id.— Jamon á 28 id.— Arroz moreno á 8 id.— Harin blanco á 10 id.— Garbanzos á 6 id.— Id. Garbanzas á 8 id.— Habichuelas de la tierra á 6 id.— Del Pinet á 8 id.— Lentejas blancas á 6 id.— Negras á 4 id.— Aceite á 15 id.— Harina de trigo á 8 id.— Id. de maiz á 4 id.— Azúcar blanca á 20 id.— Id. terciada á 18 id.— Id. morena á 16 id.— Manteca á 68 id.— Jabon de 12 á 14 id.— Bacalao á 18 id.

**PRECIOS DE PLOMO.**

De primera, á 100 rs. quintal.— Id. de segunda, á 95 id.— Albayalde de primera, á 170 id.— Id. de segunda, á 130 idem.

**SUBASTA.**

Se hace de veinte metros de lumbera en la mina titulada «Primero de Ab il», sita en el Barranco de la Fuentequilla del Sabinar en Cabo de Gata, el día 18 del presente á la una de su tarde en la casa del que suscribe calle del Leon núm. 3 donde estará de manifiesto el pliego de condiciones.—El Tesorero, José Maria Delgado.

**CASINO ALMERIENSE.**

Plaza de Santo Domingo.

Esta noche se pondrá en escena la chistosa pieza en un acto:

**EL SARGENTO RECLUTADOR.**

En la que tomará parte todo el cuerpo coreográfico.

**Ultima hora.**

Ayer se publicó el siguiente extraordinario:

El Capitán General del distrito en telegrama que acabo de recibir, me dice lo siguiente:

El Sr. Ministro de la Guerra, en telegrama de hoy me dice:

El movimiento insurreccional iniciado en Barcelona y pueblos inmediatos por los voluntarios móviles, ha sido dominado por completo con grande energia y en diez horas de fuego, recibiendo leccion tan ruda y provechosa que han depuesto las armas pidiendo indulto.

Los jefes, oficiales y sargentos de dichos voluntarios y personas caracterizadas entre los perturbadores, se hallan sometidos al consejo de guerra. Las tropas se han conducido con bizarría, y á su lado se han batido paisanos amantes del orden.—Lo digo á V. E. para su conocimiento y demas efectos.»

Lo que se publica por Boletín extraordinario para conocimiento de los sensatos y leales habitantes de esta provincia.—Almeria 15 de Enero de 1874.—El General Gobernador, Teodoro Aleman.

**ALMERIA.**

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.